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	للصّفّ الرّابع الأساسيّ
الاسم:_______                                         التّاريخ:________                          
النّتاجات:
- يعدّد أخوات كان
- يستنتج التّغيير على الجملة الاسميّة عند دخول كان وأخواتها. 
 (
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كا
نَ
- صا
رَ
 - لي
سَ
 – أصب
حَ
أمسى - ظل
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أفعال ناسخة
تدخل على الجملة الاسميّة 
 فتنسخ المبتدأ والخبر 
فترفع المبتدأ ويسمّى اسمها، وتنصب الخبر ويسمّى خبرها.

مثال:    الظّرفُ مناسبٌ.
           ليس الظّرفُ مناسبًا. 

 (
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)1) عيّن الفعل النّاسخ واسمه وخبره:
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2) ساعد( ميني ) بكتابة أضداد الكلمات ثمّ اجمع أحرف المربعات.
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)واكتشف اسم أحد أخوات كــــان. 
3) بيّن الفعل النّاقص واسمه وخبره في كلّ جملة من الجمل الآتية:
	الجملة
	الفعل النّاقص
	اسمه
	خبره

	
ليس الورد نديًّا.
	ليس
	الورد
	نديًّا

	
كان الجوّ جميلًا. 
	كان
	الجوّ
	جميلًا

	
صار الدّقيق خبزًا.
	صار
	الدّقيق
	خبزًا

	
ظلّ العِلم نورًا .
	ظلّ
	العِلم
	نورًا



4) أدخل كان أو إحدى أخواتها على الجمل الآتية وغيّر اللّازم: 
العملُ مفيدٌ	أصبحَ العملُ مفيدًا.
البردُ قارسٌ     كانَ البردُ قارسًا.
البابُ مغلقٌ.        ليسَ البابُ مغلقًا.
الثّمارُ ناضجةٌ    صارتِ الثّمارُ ناضجةً.
5) اختر الإجابة الصّحيحة من بين القوسين:
1- كان وأخواتها ( حروف ناسخة – أفعال ناسخة - أسماء  ) .
2- تدخل كان وأخواتها على ( الجملة الاسميّة – الجملة الفعليّة) .
          3-أخوات كان :كانَ- صارَ – ليسَ – أصبحَ -أمسى - ظلَّ
4- اسم كان ( منصوب – مرفوع – مجرور ) .
5- خبر كان ( مجرور – منصوب – مرفوع )
 



6) املأ الجدول الآتي بما يناسب .
	[bookmark: _Hlk2977041]        جملة كان
	       اسمها 
	     خبرها

	1- كان زيدٌ كريمًا .
	زيدٌ 
	كريمًا

	2- مازال كريمُ محبًّا للعمل.
	كريمُ 
	محبًّا

	3- كانت دينا نشيطةً.
	دينا 
	نشيطةً

	4- كان المهندسون مجتهدين في عملهم.
	المهندسون
	مجتهدين

	5- صار سيفٌ متعاونًا.
	سيفٌ
	متعاونًا

	6- بات آندرو مسرورًا. 
	آندرو
	مسرورًا

	7- ليس رامزٌ جبانًا.
	رامزٌ
	جبانًا

	8-  ظلّ المعلّمون مُهتمّين بطلّابهم. 
	المعلّمون
	مُهتمّين

	9- ليس الكذّاب محبوبًا من النّاس.
	الكذّاب
	محبوبًا

	10- أمسى أيّوب مُتعبًا .
	أيّوب
	مُتعبًا




4

image2.png
S - s Sigh, ¥l
du6y ¥l - 4




image3.wmf

image4.png




